



kit pédagogique 17

LA CROISSANCE DE L'ÉGLISE EN SPIRITUALITÉ ET EN NOMBRE

La Coordination Edification propose une série de thèmes pour encourager nos églises UNEPREF à vivre pleinement leur identité réformée évangélique, en Christ.

Nous avons demandé à plusieurs théologiens de nous encourager à vivre notre vocation commune dans la société aujourd'hui. Ils nous écrivent, chacun, une lettre pour nous indiquer une direction et nous exhorter à vivre et marcher en Christ.

Après une parution mensuelle dans le journal Nuance et sur le site UNEPREF à la rubrique ressources, nous éditerons une nouvelle lettre aux églises comme base de l'intervention de l'auteur lors du Forum Catéchétique National (FoCaNa) au début du mois de décembre. Cette parution annuelle nous permet d'assimiler les interpellations reçues pour progresser dans notre compréhension de ce que nos églises sont appelées à vivre ensemble en Christ.

C'est une démarche à vivre en communauté. Chaque église, chaque groupe dans l'UNEPREF est appelé à prendre le temps de débat confiants et féconds dans un cadre bienveillant et avec un objectif de croissance. Cet objectif consiste à parvenir à une plus grande unité au sein de notre Union par une meilleure appropriation de notre identité et de notre vocation qui sont à la fois spécifiques et riches.

Pour nous apprendre à grandir au travers de ces échanges, nous avons posé un cadre pour que les débats soient abordés avec bienveillance et enthousiasme qui est expliqué dans le kit de présentation. En complément, ce kit pédagogique nous permet de préparer et d'animer l'échange au sein d'un groupe de discussion, il contient :

- la lettre aux église de l'année ;
- un article de présentation de la lettre ;
- une série de questions pour animer le débat en petit groupe ;
- une petite bibliographie pour aller plus loin si le sujet vous interpelle.

Nous espérons que ces lettres aux églises et ces débats vécus en église nous donneront l'occasion de grandir ensemble en Christ.

Aline Maillard et Claire-Lise Cobb,
pilotes de la Coordination Edification



*N'imprimez cette page
que si cela est nécessaire !*



LA CROISSANCE DE L'ÉGLISE EN SPIRITUALITÉ ET EN NOMBRE

Christ est le Chef de l'Église. La croissance de cette dernière, qu'elle soit en spiritualité ou en nombre, demeure un mystère divin que nulle stratégie humaine ne peut maîtriser. L'apôtre Paul le rappelle : « J'ai planté, Apollos a arrosé, mais c'est Dieu qui a fait croître » (1 Co 3.6). Comme la semence qui pousse sans que le semeur sache comment (Mc 4.26-27), l'Église grandit par l'action souveraine de l'Esprit de Dieu. Notre rôle est d'y collaborer humblement.

I. Les principes de la croissance

Nous avions choisi d'appeler notre pastorale CAEF régionale EPM : Ensemble Pour Multiplier. Le choix du verbe « multiplier » n'est pas anodin : la croissance selon Dieu passe par le mystère de la multiplication. Dans la création de Dieu, un grain de blé peut en donner trente, soixante ou cent ! (Matthieu 13.8).

Dans le domaine de la rédemption, l'Église elle aussi grandit par multiplication, selon trois principes divins qui sont mentionnés dans le livre des Actes :

1. La multiplication de la Parole entraîne la multiplication des disciples

« La parole de Dieu croissait, et le nombre des disciples se multipliait beaucoup » (Ac 6.7). Ce ne sont pas des « chrétiens » au sens culturel du terme, mais bien de disciples, d'hommes et de femmes qui apprennent à vivre l'Évangile, dont il s'agit ici. Un disciple n'est pas seulement un auditeur de sermons : il suit une personne, le Christ (Ép 4.20). Pour cela, il a besoin non seulement d'un enseignement fidèle,

mais aussi d'un accompagnement personnel. Le discipulat affronte le cœur du problème humain : le péché. Comment le vaincre ? Comment marcher dans la nouveauté de vie que donne l'Évangile ?

Le jeune disciple a besoin de frères et sœurs plus mûrs qui lui montrent que c'est possible. Le discipulat est essentiel : il ne transmet pas seulement une connaissance, mais une manière de vivre Christ dans le quotidien. Depuis Matthieu 28, c'est le chemin par lequel l'Église grandit, en spiritualité et en nombre.

2. La multiplication des disciples entraîne la multiplication des leaders

Tous les disciples ne deviendront pas formateurs, mais certains auront à cœur de transmettre ce qu'ils ont reçu. Ce processus est décrit par Paul : « Ce que tu as entendu de moi... confie-le à des hommes fidèles, qui soient capables de l'enseigner aussi à d'autres » (2 Tm 2.2). Voilà une vision qui couvre quatre générations de disciples, hommes et femmes ! Les résultats du discipulat ne sont pas toujours spectaculaires. Pourtant, c'est ce qui permet à l'Église de traverser les générations. Là où des disciples se lèvent pour devenir des leaders serviteurs, la communauté se fortifie et se renouvelle.

3. La multiplication des leaders entraîne la croissance des Églises

Lorsque de nouveaux responsables sont formés, l'Église peut s'élargir et se diversifier. Cela peut se faire par des implantations, des églises multisites, ou d'autres formes créatives adaptées aux contextes.

La croissance de l'Église n'est pas l'affaire d'une stratégie humaine, mais le fruit d'un mouvement initié par le Saint-Esprit :

la Parole engendre des disciples, les disciples fidèles engendrent des leaders, et les leaders conduisent à la multiplication des Églises.

Dieu fait croître son Église, en qualité comme en quantité, pour sa gloire et pour le salut de nombreuses nouvelles personnes dans le monde.

II. La croissance en pratique

Participer à la croissance de l'Église, c'est donc commencer par accepter de **faire des disciples** et prier pour qu'à leur tour, ils en fassent d'autres. Cela demande au moins trois mesures concrètes :

1. Se rendre disponible

Le discipulat, en face à face ou en petit groupe, exige du temps. L'agenda trop rempli en est le pire ennemi. Suis-je vu comme une personne « surbookée » que l'on craint de surcharger ? La question est simple : suis-je prêt(e) à me rendre disponible, et dans quelle mesure ?

2. Développer des relations

Le discipulat ne s'impose pas. Tout comme au temps du ministère terrestre de Jésus, « formateur » et « élève » d'aujourd'hui se choisissent mutuellement. Une amitié fraternelle devient alors une relation plus intentionnelle, avec des rencontres régulières. Pour leur fournir un cadre, l'Église peut recommander du matériel adapté.

3. Utiliser un matériel adapté

De bons manuels existent. L'Église doit veiller à ce qu'ils soient accessibles et qu'ils soient « V.S.T. », c'est-à-dire :

- Vrais : fondés sur les Écritures
- Simples : compréhensibles par tous
- Transmissibles : conçus pour être transmis à d'autres

III. La croissance est un parcours de vie

Le discipulat doit amener les croyants à s'attacher au Seigneur, non au formateur. Les évangiles font état d'un parcours de vie en quatre étapes :

- *Venez et voyez (Jean 1.39)*

Ceux qui allaient devenir les premiers disciples ont été attirés par un exemple de vie, celui du Seigneur.

- *Suis-moi (Jean 1.43)*

L'appel que le Seigneur adressa à certaines personnes fut probablement la conséquence d'une relation construite peu à peu et d'un intérêt croissant pour le Royaume de Dieu.

- *Suivez-moi et je ferai de vous des pêcheurs d'hommes (Matthieu 4.19)*

Jésus a pris les nouveaux leaders serviteurs là où ils étaient. Il a transcendé leur expérience humaine en leur donnant des objectifs nouveaux, orientés vers le Royaume et vers les autres.

- *Moi aussi, je vous envoie (Jean 20.2)*

Jésus a délégué une partie de sa propre autorité pour que des hommes qu'il avait formés puissent aller et établir l'Eglise dans le monde du premier siècle de notre ère.

Pas question de mettre les gens dans des cases bien sûr (surtout en France, où tout le monde sait bien que chacun est unique !) Mais suis-je prêt à me demander dans quelle étape de croissance je me trouve ? dans « Viens et vois ? dans » Suis-moi ? » dans « Pêcheur d'hommes » ? ou bien dans « Envoyé ? »

Ce parcours simple permet relationnellement d'accompagner les uns et les autres d'une étape à l'autre avec bienveillance. On peut aussi proposer des outils adaptés à chaque étape. Cela demande de vouloir jouer le jeu, avec humilité, et parfois humour !

Avec seulement quelques dizaines de personnes formées ainsi, une Église, une union, une région voire un pays entier pourrait connaître la croissance liée à la transformation de l'Evangile.

Quoiqu'il en soit, moi, je veux en faire partie. Car la croissance de l'Église en spiritualité et en nombre se fera, puisque l'Eglise est vivante, comme l'est son Seigneur !

Philippe PERRILLIAT, Aix-en-Provence, décembre 2025



Pour amorcer la réflexion personnelle

LA CROISSANCE DE L'ÉGLISE EN SPIRITUALITÉ ET EN NOMBRE

Plusieurs théologiens interpellent les Églises réformées évangéliques sur des sujets qui peuvent les orienter vers des débats bienveillants et les encourager à vivre leur vocation commune dans la société aujourd'hui.

Cette année, « La lettre aux Églises » évoque **la croissance de l'Église en spiritualité et en nombre**

Il y a quelques années, les responsables de l'UNEPREF se sont réunis pour décider d'une vision commune pour les années à venir. Ce qui en est sorti est devenu notre slogan: "En Christ, une famille unie, une alliance de vie, un peuple qui grandit". Si les deux premiers points de notre slogan sont nos points forts (une famille unie et une alliance de vie), nous devons reconnaître, par contre, que nous avons de grands progrès à faire en ce qui concerne le "peuple qui grandit". C'est pour cette raison que les différents acteurs de l'UNEPREF ont décidé d'approfondir le discipulat et l'évangélisation durant les prochaines années. À travers cette lettre aux Églises, nous ne voulons pas seulement stimuler notre réflexion à ce sujet mais surtout développer notre intentionnalité dans ces deux domaines si importants de notre vie chrétienne.

Notre appel, en tant que disciples, est d'apprendre du Christ pour faire de nouveaux disciples et leur enseigner « observer tout ce que je vous ai prescrit » (Mt 28,20). Notre mission est possible parce que Christ est vainqueur et qu'il nous donne son autorité et sa présence. Encore faut-il que nous "allions" intentionnellement (Mt 28,19) dans le monde pour partager l'évangile.

A débattre

Qu'est-ce qui nous empêche réellement d'être intentionnels pour l'évangélisation ou le discipulat? Quels sont les points de notre culture d'Église et personnelle qui favorisent une stagnation spirituelle et quantitative? Quels sont les choses que vous faites pour vous permettre de rencontrer des non-chrétiens et pour vous encourager entourer des nouveaux convertis qui ont besoin de soutien spirituel?

Poursuivez la réflexion en lisant « La lettre aux Églises » et en cherchant à en discuter dans votre Église à l'aide du kit d'animation (<https://www.unepref.com/nos-ressources/>).



L'auteur de la Lettre aux Églises

Philippe Perrilliat a participé à des implantations d'église à Marseille et à Aix. Il fait partie d'une commission nationale au sein des CAEF qui s'occupe d'une trentaine d'implantations en France. Il est également directeur d'un centre de formation régional pour implantateurs (CFRI) qui vise plus spécifiquement les domaines liés à la croissance. Professeur à l'Institut Biblique de Genève il a aussi récemment publié le premier tome d'un commentaire biblique sur le livre de la Genèse, et travaille actuellement à la rédaction du second volume.

Pour animer le débat en petits groupes

LA CROISSANCE DE L'ÉGLISE EN

SPIRITUALITÉ ET EN NOMBRE

Des questions pour alimenter les échanges et la discussion

QUESTIONS POUR UN DEBAT:

1. Quelles sont vos réactions suite à la lecture de cette lettre ? Qu'est ce qui vous interpelle ?
2. Avez-vous songé que vous pouviez vous aussi participer à la croissance de l'Eglise ? Si oui, dans quelles activités êtes-vous engagé en ce sens ? Si non, quelles activités pourriez-vous imaginer pour y être plus actif ?
3. Quels sont les principes de croissance que Philippe Perrilliat discerne dans le livre des actes ? Pourquoi pensez-vous qu'il insiste sur le verbe « multiplier » ?

QUESTIONS PERSONNELLES:

Dans la partie II « la croissance en pratique » l'auteur de la lettre propose de se poser les questions suivantes :

4. *Se rendre disponible*
Mon agenda prévoit-il une plage possible pour le discipulat ? Comment y parvenir si cela n'est pas le cas ?
5. *Développer des relations*
Ai-je dans mon entourage des personnes avec lesquelles j'ai à cœur de construire une amitié fraternelle authentique centrée sur le Seigneur ? Si ce n'est pas le cas, mettre par écrit 1-2 noms de personnes avec qui je pourrais le faire (Il est sage et prudent de viser des échanges homme avec homme et femme avec femme, afin d'éviter toute ambiguïté)

QUESTIONS POUR LES RESPONSABLES D'ÉGLISES:

Dans la partie III, l'auteur élabore un parcours de vie en quatre étapes.

6. *Viens et vois*
Que peut-on faire pour que les membres de nos églises soient régulièrement encouragés à mener des vies de disciples exemplaires et attractives dans leurs milieux familiaux, professionnels et relationnels ? Ou encore, que peut-on faire pour engendrer une soif d'en savoir plus sur leur Seigneur ? Réfléchir à des actions ou activités précises et les noter par écrit.

7. *Suis-moi*
Si l'idée de discipulat est nouvelle pour certains de nos membres, que peut-on envisager pour qu'ils aient la possibilité d'expérimenter eux-mêmes un parcours « VST » afin de pouvoir le transmettre à leur tour ?

8. *Suis-moi et je te ferai pêcheur d'hommes*
De quel tutorat et de quelle formation les leaders-serviteurs de nos églises ayant un travail séculier pourraient-ils bénéficier, pour participer activement à la croissance en faisant à leur tour des disciples ?

9. *A mon tour moi je vous envoie*
Comment pouvons-nous préparer nos communautés à laisser partir leurs meilleurs éléments, pour qu'à leur tour ils participent à la croissance de l'Eglise et fondent de nouvelles communautés (que ce soit en tant que responsable de projet, ou en tant que simple équipier) ?

POUR DES RENSEIGNEMENTS AU SUJET D'UN COURS DE DISCIPULAT VOUS
POUVEZ Ecrire à CETTE ADRESSE:
vivre_en_disciples@orange.fr



Une bibliographie pour

LA CROISSANCE DE L'ÉGLISE EN SPIRITUALITÉ ET EN NOMBRE

Quelques ressources de base

Tous disciples, John Oak

Devenir un disciple émotionnellement sain, Peter Scazzaro

Une vie centrée sur l'Evangile, Tim Chester

Une Bible, du café, des disciples, Neil Cole

Vivre pour Jésus, Raphaël Charrier

Le maître et son disciple, John Kessler, Editions Biblos

En avant, n° 1,2,3,4, O.J. Gibson, Editions Biblos

D'autres ressources unepref/réformées évangéliques sont également disponibles:

Le cours de membre unepref: <https://reformevangile.fr/wp-content/uploads/2025/10/cours-membre.pdf>

Suivre Jésus: <https://reformevangile.fr/suivre-jesus/>

Une vie de disciple avec le catéchisme de Heidelberg:

<https://drive.google.com/drive/u/1/folders/1Kz50hUzm5xBEErqs57qpIp9Ps6TIxDdk>

Quelques ressources complémentaires

Le responsable chrétien, Alfred Kuen, Edition Emmaüs

Une vie, une passion, une destinée, Rick Warren, Purpose Driven Ministries

Cours ITEA (Institut de théologie évangélique appliquée), en particulier les collections Découverte (4 cours), les Principes Fondamentaux (13 cours), Disciple (15 cours), Responsable (4 cours), voir <http://www.itea-edu.com>

La foi en libre accès, Paul Wells, Edition, Excelsis

